MIÉRCOLES, 26 DE MARZO DE 2014 SOCIEDAD 49

# Educación exige a través del BOE la devolución de más 200 becas

▶ Se trata de beneficiarios que incumplen los requisitos y a los que no se ha podido localizar

M. TRILLO MADRID

El Ministerio de Educación llevó ayer al BOE los nombres, apellidos y NIF de más de 200 beneficiarios de becas universitarias a los que reclama que devuelvan el dinero recibido por incumplir los requisitos por los cuales les fueron concedidas. Los importes reclamados van desde los 87.37 a los 7.567,01 euros, y el total supera los 300.000 euros. Las cantidades se refieren en su mayor parte a becas de los cursos 2009-2010 y 2010-2011, anteriores, por tanto, a las modificaciones en los requisitos introducidas por el actual ministro, José Ignacio Wert, según indicaron ayer fuentes de su departamento.

Los dos centenares de beneficiarios a los que se exige el reintegro en el BOE son aquellos a los cuales no se ha podido localizar por otros medios, indicaron estas fuentes, por lo que se calcula que el total de devoluciones reclamadas sean muchas más, si bien desde el Ministerio no se precisaron.

#### Procedimiento habitual

Según el Ministerio, este tipo de aviso a través del BOE es un procedimiento habitual que se viene empleando desde hace años en estos casos. Desde su publicación ayer en el Boletín Oficial del Estado, estos alumnos disponen de dos meses para presentar un recurso contencioso-administrativo ante la Audiencia Nacional. Si no contestaran, Hacienda pondría en marcha el procedimiento de apremio para que abonen el dinero.

En la mayoría de los casos, el motivo de que se les requiera el reintegro



Una protesta contra la política de becas en Málaga

del dinero es no haber cumplido con la exigencia académica mínima en aquel momento, que consistía en presentarse al examen de, al menos, la tercera parte de las asignaturas de las que el beneficiario de la beca estaba matriculado. En el resto de los casos, la razón es que se ha comprobado que, tras la revisión de los datos, no cumplían con los umbrales económicos necesarios para beneficiarse de la beca.

El pasado año, el director general de Política Universitaria, Jorge Sáinz, indicó que se había «notado» un incremento de alumnos que habían solicitado beca y que «sabían ciertamente que no cumplían los requisitos» económicos y de notas que da derecho a recibirla. El motivo, explicaba este representante del Ministerio, era «diferir el pago de tasas».

### Los motivos

Requisitos académicos

En la mayor parte de los casos en los que se reclama la devolución, el motivo es no haberse presentado a los exámenes de al menos un tercio de las asignaturas de las que estaban matriculados.

Umbrales económicos El resto de los beneficiarios en la lista del BOE figuran porque, al revisarse los datos, no cumplían los requisitos económicos previstos en el momento que se concedieron.

#### Ciencia

## Las cabras, mucho más listas de lo que se creía

Una escalera, una cabra, un organillo v un trompetín. La escena era habitual hace unos años en los pueblos españoles. Mientras el animal «bailaba» en lo alto unos pasos más apretados que un chotis, el dueño se sacaba unas pesetas. La elección de una cabra para el numerito no era casual. No se trata solo de su falta de miedo a las alturas o su equilibrio, es que son inteligentes, mucho más de lo que creíamos. Las cabras aprenden a resolver tareas complejas a gran velocidad v pueden recordar cómo hacerlas al menos diez meses después, lo cual explicaría su extraordinaria habilidad para adaptarse a los ambientes más duros. Así lo creen investigadores de la Universidad de Londres Queen Mary tras realizar una serie de experimentos que describen en la revista «Frontiers in Zoology». JUDITH DE JORGE MADRID

#### Religión

#### Filadelfia espera al Papa en septiembre

En vísperas de la visita mañana de Barack Obama al Papa, el alcalde de Filadelfia y el gobernador del estado de Pensilvania presentaron ayer en el Vaticano, junto con el arzobispo Charles Chaput, el programa del VIII Encuentro Mundial de las Familias, que se celebrará en Filadelfia del 22 al 27 de septiembre de 2015. Será el primero del Papa Francisco, y cuentan con su presencia, del mismo modo que Benedicto XVI acudió al V Encuentro Mundial, celebrado en Valencia en julio del 2006, informa J. V. Boo. El viaje del Papa a Argentina, en cambio, esperará hasta 2016, dentro de una gira a Uruguay y Chile.

#### Investigación de la Universidad de Granada

# Las mujeres descubren mejor las mentiras que los hombres

RITA M. MARÍN GRANADA

Si hacemos caso al refranero popular, nos encontramos con que «se pilla antes a un mentiroso que a un cojo». ¿Pero quién lo pilla antes, un hombre o una mujer? Responder a esta pregunta, y averiguar las diferencias que existen entre hombres y mujeres a la hora de mentir, es lo que se pretende con un experimento de la Universidad de Granada, en el que han participado 550 estudiantes.

El estudio, que se denomina «Juego de Imitación», consiste en mentir y en averiguar quién está mintiendo, para confrontar las identidades de hombres v muieres. El test se hace en una sala de informática, con un software especial, diseñado por los investigadores, y los resultados son anónimos.

En cada prueba hay tres participantes con un rol diferente: un juez, que mediante preguntas debe averiguar quién de las otras dos personas le está mintiendo; un fingidor, que debe hacerse pasar por su compañero, es decir. si es hombre debe fingir ser una mujer, y al contrario; y un no fingidor, que debe responder a las preguntas con la mayor naturalidad. Para descubrir quién miente, el juez hace preguntas y evalúa las contestaciones recibidas. Su finalidad es averiguar quién es quién.

#### «Son más intuitivas»

«Aún sin unos resultados finales, después de una análisis superficial, las mujeres son más intuitivas a la hora de reconocer un engaño», ha explicado el investigador Adolfo Calatrava, que asegura que eso se debe a que las chicas son capaces de empatizar mejor con las experiencias de vida de los

chicos, y «pueden llegar a compartir un mismo código lingüístico aunque traten temas que, a primera vista, sean menos frecuentes para ellas como los videojuegos, deportes o informática».

Según el estudio, los chicos han tenido más problemas al mentir acerca de temas tan femeninos como la menstruación o los cosméticos. «Cuando tienen que engañar sobre estos aspectos, el uso de su vocabulario es mucho más restringido e impropio, con lo cual es más fácil que las chicas reconozcan que les están mintiendo», continúa Calatrava, midiendo los resultados de este experimento.

En el proyecto participan también universidades de Cardiff, Palermo, Varsovia, Budapest y Rotterdam, entre otras.